



FRENTES POLÍTICOS

I. Consternación. La vida no puede ser tan injusta. Apenas unos días atrás, las autoridades electorales ratificaron el triunfo de **Martha Erika Alonso** como gobernadora de Puebla, y ayer, cuando volaba en helicóptero con su esposo, **Rafael Moreno Valle**, senador, la aeronave se desplomó. Ambos murieron. El pasmo fue inmediato. La pérdida de dos mexicanos de alto nivel político es una desgracia. **Marko Cortés**, líder nacional del PAN, lamentó “profundamente el accidente fatal”. Las reacciones en redes sociales, ni al caso. Tan absurdas y viscerales como siempre. Habrá que esperar los peritajes respectivos. Cualquier especulación o uso político de la tragedia es una ofensa a las víctimas.

II. Quejas no. El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, **Lorenzo Córdova Vianello**, acusó de “irresponsable” el recorte de 950 millones de pesos aplicado al máximo órgano electoral para el próximo año, al confirmar esto, lo coloca en una situación crítica para cumplir con sus responsabilidades constitucionales y se pone en riesgo la democracia. La reducción, dijo, no partió de un análisis de las partidas que se podían afectar. Detalló que la parte más cara de la organización de una elección le corresponde al INE. Si no hay recursos para poder cumplir con la función operativa, “la democracia está en riesgo”. La reducción va para todos. Es hora de sacar la casta, mostrar el temple y funcionar.

III. Tristeza. El Presupuesto de Egresos de la Federación 2019, aprobado por el Congreso de la Unión, el primero en la administración de **Andrés Manuel López Obrador**, cumple con las expectativas de lo que se prometió en campaña. Uno a uno de los puntos de la misma, al ir desmenuzándolos, traerán el resultado de un presupuesto

sin excesos ni fugas. Y prueba de ello es la desaparición de los rubros del Ramo 23, que permitían a los diputados y a los gobernadores asignar recursos para obras de infraestructura locales, lo que históricamente se ejerció de forma discrecional y generó corrupción. Más con menos. Todos los ojos detrás de cada peso. ¿Honestidad?, a ver si es cierto.

IV. Oportunidad. Las empresas mineras gozan de grandes privilegios en México para realizar sus labores de extracción, pese a que dañan y transforman los territorios donde laboran y abusan de los trabajadores, expuso **Édgar Talledos Sánchez**, especialista de la Universidad Nacional Autónoma de México. Tocó precisamente uno de los puntos más sensibles, pues ejemplos hay, como el de Grupo México, cuya impunidad por el derrame tóxico al río Sonora no ha sido castigado. Y, por el contrario, la consigna parece ser guardar silencio. Buen momento para que **Napoleón Gómez Urrutia, Napito**, hoy senador de la República, aporte sus conocimientos en el tema. De privilegios, sabe. Eso dicen.

V. Con calma. El pleno de la Cámara de Diputados avaló un acuerdo por el que la Junta de Coordinación Política solicita a la Comisión de Puntos Constitucionales coordinar los trabajos de las reformas sobre la Guardia Nacional. El documento expresa el deseo de la Jucopo de que exista amplia consulta de las comisiones de ambas cámaras para poder aportar a los trabajos de análisis, discusión y dictaminación en la materia, un proceso más inclusivo, amplio y transparente. El dictamen se discutirá hasta el próximo 16 de enero. Mientras las fuerzas políticas se ponen de acuerdo, las delincuenciales hacen de las suyas. Tárdense.



TRASCENDIÓ

QUE sobre la muerte de **Martha Érika Alonso, Rafael Moreno Valle** y tres personas más, no causó sorpresa la reacción de tres personajes que se salieron del tono mayoritario de expresión de condolencias: **Vicente Fox, Javier Lozano Alarcón** y **Gerardo Fernández Noroña**.

Los dos primeros exigieron una investigación a fondo del desplome del helicóptero porque “es difícil aceptar esta coincidencia después de una fuerte batalla democrática por Puebla” y porque ocurrió “en un contexto de crispación”. El morenista llamó “terrible” a **Moreno Valle** y “cómplice” a su esposa, aunque remató el tuit con el pésame.

QUE por cierto los legisladores de Morena en Puebla y su dirigencia nacional, que encabeza **Yeidckol Polevnsky**, mostrarán de qué están hechos ante la tragedia que enfrenta el estado por la muerte de la gobernadora, su esposo y tres personas más, toda vez que existe un sector del partido que se quiere *agandallar* la gubernatura interina y designar a un afín, con la intención de pavimentar un triunfo en la próxima elección extraordinaria.

Otro grupo morenista, en tanto, va por ratificar a **Jesús Rodríguez Almeida**, quien quedó al frente del despacho con la tragedia, y evitar politizar el hecho. Así se expresó también en entrevista con MILENIO Televisión **Miguel Barbosa**, quien compitió por el cargo en julio pasado.

QUE el presidente **Andrés Manuel López Obrador** calificó de “regalo de Navidad” la aprobación del Paquete de Egresos para 2019, por lo que ya alista su carta para Los Reyes que será “la aprobación de la Guardia Nacional” en enero del próximo año.

Hablando de su conferencia matutina de este lunes 24 de diciembre, hubo curiosidad pues estuvo acompañado del canciller, **Marcelo Ebrard**, y del subsecretario de Derechos Humanos, **Alejandro Encinas**, quienes también fueron jefes de Gobierno del entonces Distrito Federal.

AMLO adelantó que los primeros días de 2019 presentará un informe sobre los “aviadores” que hay en la nómina del Ejecutivo federal y de aquellos que cobraban hasta en dos o tres plazas del gobierno. ■■■■